

Un joven

[redacted] de unos 25 años, campesino de un aldea [redacted] de [redacted] (Asturias) [redacted]. Su familia estuvo en el [redacted] con la República al principio de la guerra. Mientras su pueblo estuvo en su poder, estuvo en la retaguardia. Al entrar los fascistas se fue a Utriel y no estuvo en el frente. Ha servido en el cuartel de Vicalvaro (artillería) hasta hace cerca de un año.

A pesar de que nos hemos esforzado algo porque nos dijera opiniones que haya oído respecto a eso o su propia opinión responde: "No se, yo no soy político" "No se si es bueno o es malo, allí las cosas se hacen sin que te enteres."

En primer término señala que la opinión está muy dividida, que hay algunos "estetas" que están con Alemania, no se refiere solo a los integristas, sino algunas gentes circulares del pueblo, pero afirma que la mayoría de la población está a favor de "estos" es decir a favor de los democráticos.

Los comentarios que en su aldea se hacen sobre la guerra son manifestando sus deseos de que acabe para ver si se arregla la cosa. Sobre la entrada de "april" en la guerra afirma que nadie del pueblo quiere ir a la guerra que ya están cruzados de guerra de ruina.

Entonces se refiere a Madrid donde la gente se rebeló y dice que todo el pueblo sin división está a favor de los democráticos y contra la participación de España en la guerra. Dice que en su pueblo se sabe más que lo que dicen los periódicos. Aunque sabe que los alemanes no van bien y que "sino consiguen ir para adelante este invierno están perdidos."

No dice nada en relación con el segundo frente.

No conoce a nadie que haya ido a la B. Azul. Se refiere a la ayuda en viveres a los alemanes, diciendo que hoy "april" produce más arroz y aceite que nunca, que todas las tierras están en explotación y en cambio que nada de eso ve el pueblo, porque se lo llevan los alemanes. Afirma que eso produce descontento, pero que se protesta en voz baja en su aldea por temor al terror.

Al principio dice que existe extendida la opinión de que "april" no irá a la guerra, pero lo cierto es que a continuación señala que "en "april" hay más soldados y policía que nunca." Habla en filas las quintas del 41 y del 42 más las del 38 y 39 correspondientes a la zona republicana.

Al mismo tiempo señala que Franco está haciendo gran acopio de viveres, hay muchas claraboyas repletas y el mismo dice que eso tiene que tener un fin de guerra.

Como hemos dicho, el informante hasta hace poco tiempo ha sido soldado en el cuartel de artillería de Vicalvaro. Aquí es según él, donde el sentimiento anti-guerrero es más profundo y donde se siente con mayor fuerza el peligro de guerra. "Este, que estando sirviendo él, los alemanes a todos y les ordenaron "ir preso delante los que quisieron combatir contra el comunismo".

Ellos se decían en donde querían combatir, pero todos comprendían que se trataba de ir a "cañal". Nadie dio el paso al frente y del cuartel de Vicalvaro se salió algunas personas al voluntario al forzado.

El informante declara que el mismo se manifestó a sus amigos (soldados también) que si los llevan a la guerra desertarían y se ocultarían en el monte. Afirma que esta misma opinión mantenían muchos soldados, pero que aquí muchos que no se conformaban con esa opinión y decían que si los llevaban a la guerra se sublevarían contra los jefes que los mandaran.

Este sentimiento es tan profundo que cuando yo le dije que Franco evidentemente quiere llevar el país a la guerra, él responde "¿y entonces si lo consigues? Puede ser que entonces se arme la guerra". Al hablar se refiere al "jefe" y especialmente a los soldados, aunque dice que ese sentimiento de rebeldía se siente también en el pueblo, fundamentalmente en Madrid.



ARCHIVO

Las condiciones de vida de los soldados son francamente malas "Yo me defendo porque tengo familia en Madrid y a cada paso les mueren y comen" Se piden bastante hambre, aunque manifiesta que mucho peor que el "Ejército vive el pueblo y el primer terruño los obreros."

La comida consiste en un plato de cereal, un potejo de arroz o garbanzos y un aperitivo. Como norma no hay nunca carne o pescado. Cuando por casualidad lo dan es pescado en descomposición.

VISITA.

Según el informante visitan bien y la higiene es superior a la de cualquier otro lugar pues afirman que jabón no les faltaba en el cuartel.

La disciplina es muy dura. Dice el que se confiesa a los soldados, pero lo expresa así "la disciplina es durísima y en cualquier momento o por cualquier motivo están encima de ti."

La instrucción de maniobras agota a los soldados y les hace ponerse descontentos. Tienen dos horas diarias de instrucción.

IGLESIA.

Responde que no sabe porque no es político, pero en la primera ocasión nos ha preguntado de que nos habla cuanto sabe, sobre la iglesia, requetes, jefes militares etc.

SITUACION DEL PUEBLO.

Refiriéndose a la ciudad dice que hay hambre por todas partes, que él ha visto el hambre de los obreros de Madrid.

Refiriéndose a su aldea dice, que en medio de todo no lo pasan mal los falte el arroz que les costaba 30 pts. el caudal, el aceite etc.

Dice que si el gobierno lograra cuanto se propone en el campo (requetes) que la ruina sería terrible, pero que se defienden los campesinos porque engañan a Franco.

Refiriéndose a las declaraciones juradas que les obligan a hacer los funcionarios del Gobierno, en estas declaraciones juradas los campesinos no hacen constar más que la cantidad que el régimen les permite quedarse para sus necesidades. De ahí que no se agitan requetes, a pesar de que los campesinos siembran la tierra sin desperdiciar nada, aprovechando todo. A pesar de poner un poquitin más de lo que concede la Ley, y así lo requies a precio de tres se limitan a cinco kgrs. 100 kilos de patatas etc.

Así los campesinos tienen un fuerte remanente en el cual negocian de otro modo.

La Guardia Civil conoce eso, pero no denuncia porque de ese manera come y ve la situación que también a la Guardia Civil.

El straperlismo dice que se dedica todo el mundo. Se refiere a los ginecos neuróticos quienes straperlian todo lo que pueden.

El pequeño straperlio es la forma de vida de infinidad de gente. Dice que los grandes straperlistas se aprovechan de la situación, pero que los que sufren de la persecución el straperlio, es la gente pobre.

Dice que a pesar de todo el humor no se ha perdido y que los jovs nos hacen reír igual que en otros tiempos.

En estas fiestas cuando se come arroz y otros productos comprados a precios elevadísimos.

Un traje le ha costado 100 duros.

Refiriéndose a la fuerza de la delincuencia en su pueblo dice que ya no es como antes cuando los cooperadores pesaban con el ruido a los campesinos, estos les dicen: "Borracho de eso" y no pegan. De este momento ya no queda con nadie en el campo. "Amisss" azules se ven rara vez. Los delincuentes tienen miedo a que cambien las cosas, sobre todo los que han asesinado o han cometido otra clase de crímenes con el pueblo. El dice que, tienen miedo "por lo que hicieron".

LUCHA.

El primer terruño señala que el miedo se ha perdido incluso en su aldea donde la gente habla ya contra Franco sin reatarse mucho. Pone como ejemplo su aldea a pesar de que aquí el temor es más grande que en las aldeas y pueblos más importantes. Por ejemplo dice que hay prohibición de recibir a la radio extranjera.

Muchos se sienten estemorizados pero siempre hay quien coge el radio.

Se refiere al hecho de lucha de las mujeres de Iruña contra el envío de viveres para Alemanis. Dice que en su aldea se enteraron de eso, y una cosa muy rara, dice, que es noticio la ño la prensa.

Desdelantã habla de los guerrilleros, diciendo que hay mucha gente por el monte, que esta gente baja a los pueblos y tiene encuentros con la falange y la Guardia Civil, que muchos les ayudan, pero asegura que no conoce existan en los alrededores de su aldea y tampoco dice datos concretos.

Sobre los mineros manifiesta que no conseguido la fuerza de protestas el doble de racionamiento, le preguntamos si ha oido de algun paro u otra manifestacion de lucha que tenga un caracter combativo y dice que no, pero que ha oido tantas protestas que les han obligado a aumentar el racionamiento.

En Madrid el dice que la Falange no consiguió nada pues todo el pueblo manifiesta un gran odio hacia el regimen, pero no da ejemplos concretos de lucha a pesar de que a menudo se refiere a Madrid manifestando el descontento del pueblo y especialmente el de los obreros que son los que mas hambre pasan.

No conoce lo de Barre y Dieguez ni ningun genero de actividad organizada.

Afirma que han salido bastantes presos, pero que a la vez vez se producen constantemente detenciones diciendo que "siguen descubriendo rojos". Al mismo tiempo dice que no es como antes, pero que siguen matand de forma ininterrumpida.

UNION NACIONAL.

A veces el dice que nada se puede hacer porque no hay union "refiriendose a que unos piensan de una manera y otros de otra" "unos estan con estos y los otros con los alemanes" "Asi no se puede hacer nada". Parece que la Union sobre la que el ha pensado es con la Falange.

No conoce la politica de Union Nacional. Cuando y o le digo los objetivos de lucha de la Union Nacional, al principio dice que como no es politico a el nada le interesa, que personalmente ha vivido bien con unos y con otros, pero cuando se le pregunta si el siendo catolico es patriota dice que si y se manifiesta de acuerdo con la politica de Union Nacional del Partido, con sus objetivos y dice que los comunistas y los catolicos sufren igual al regimen y sufririan igual las consecuencias de la guerra y que por tanto deben defender juntos a la Patria y luchar contra la Falange.

SALIDA.

Cree que la guerra va a decidir lo que va a pasar en España, su opinion es que ganaran los aliados y genere el gobierno. Pero no descarta sino al contrario, la posibilidad de que la lucha del pueblo español cambie la situacion en el pais, dice que hay tal descontento que un momento puede explotar esto. No se refiere ni a Monarquia ni a Republica "el pueblo quiere tener un gobierno que no le lleve a la guerra y que le de de comer sea quien sea.

Madrid, 9 Octubre 42.